

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Franqueo concertado

Administración y Redacción Calle de Sagasta, 44

Toda correspondencia al apartado 173

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población un mes. Ptas. 2

Fuera de la población trimestre. 7'50

Ejemplar atrasado, 20 céntimos

Anuncios y noticias según tarifa

Precio del ejemplar, 10 céntos.

Año XVI

Alicante: Miércoles 30 Mayo de 1928

Núm. 4.977

Firmas de EL LUCHADOR

TIERRAS DE ESPAÑA

Minas de Riotinto, compañía limitada

Por JOSÉ SÁNCHEZ ROJAS

NERVA.—A tierras de Huelva, en camioneta destaralada y lenta; a estas tierras de Huelva—vueltas hacia Portugal y Extremadura—que, desde las carabelas de Palos, tienen la orgullosa pretensión, no solamente de ser *portus maris*, sino también *terrae custodia*. El barrio ruidoso de Triana primero, con su alegre puente, y la mancha de la torre del Oro en una tarde lloviznosa y sucia, y las casitas blancas de Santiponce a la vera del "mustio collado, que fué la Itálica de ayer, y la calle de las Pajarosas, antes de otear los primeros alcornoques o estribaciones de la sierra de Araçena.

Paisaje de sierra, pero, en este momento, sin el resol, sin la luz, sin el aroma de esta tierra privilegiada y feracísima. Matas de geraneos y de claveles en algún ventorrillo; trozos de huerta, salpicados de campanillas y gamarzas y otras flores silvestres; campesinos de chaquetón corto y de hablar rápido y cantario; mocitas y mujercas cobrizas con flores en el pelo. Y la lluvia persistente y tenaz, y la camioneta haciendo esos por una carretera inverosímil que no conoce la recta, y los manchones cárdenos y grises de los olivares, y pitas, y algún naranjo, y silenciosos cortijos enjabelgados, y las primeras casitas de las Minas del Castillo, con la torre barroca de una ermitilla en lo altozano. Oteros, y el barrio minero del Castillo de los Guardas, simétrico, de una monotonía desesperante e industrial.

Nuevas curvas, zigzagues inverosímiles, recodos y repechos, cuando la carretera gana los confines de la provincia de Sevilla para internarse en los de Huelva. El paisaje cambia. Los cerros están ya pelados y el jardín se trueca en paramera. Las chimeneas de Riotinto, Compañía Limitada, se consagran, desde tiempo inmemorial, a humillar los fueros de la Naturaleza, desde los Madroños hasta más allá de Zalamea la Real.

Comienza la cuenca minera. Nerva—en una hondonada—es la capitalidad de la comarca. Hecha de prisa y como de mala gana después de un hundimiento de Riotinto, traga los humos de pirita que hace irrespirable su atmósfera, y señala sus barriadas trazadas a capricho y como para ahorrar tiempo. Nadie diría que estamos en Andalucía. No se ven rincones, ni jardines, ni iglesias, ni plazas propia ente dichas, ni las huellas del tiempo que dan el matiz a las cosas. Si algún forastero tuviera la pretensión de estudiar las preferencias políticas o intelectuales de Nerva por los rótulos de sus calles, quedaría perplejo y confuso. Junto a la calle de Pablo Iglesias asoma su prestancia la de don Eduardo Dato e Iradier. Blasco Ibáñez es vecino del general Primo de Rivera, y el ministro de Marina señor Cornejo reparte alegremente con Carlos Marx la denominación de dos vías céntricas. Cicerón y Antonio Zozaya también están representados en

esta nomenclatura nervense. Así es Nerva: un mosaico incongruente.

Pero si bien lo pensamos, la capitalidad geográfica de las Minas de Riotinto, Compañía Limitada e inglesa, no puede ser de otra suerte. Bloqueada Nerva por cerros, oteros y montecillos, presidida por las chimeneas de la fundición, rodeada de cortas, de vagonetas, de máquinas carboneras, de bocas de minas, de estraminas, está asfixiada física y espiritualmente. No necesita de tradición alguna para ser colonia, almacén o factoría. Finca que Mister Cooper vigila para que no se ensanche, tiene la angostura mental de una aldea.

RIOTINTO.—Riotinto es una continuación. Con sus barrios del Valle, y del Alto de la Mesa, y de Bella-Vista, y de Buena-Vista, y de Vista Alegre, y del pueblo propiamente dicho. En la prominencia de éste, sobre las escuelas y sobre los almacenes, sobresale la atalaya vigilante y protectora de M. R. T. C. L. Son grises los muros de esta atalaya y para penetrar en ella hay que ganar buen número de escalones.

De noche, la atalaya puede confundirse con un fortaleza. Y Riotinto cambia de lugar, de sitio y hasta de población según las necesidades de la explotación minera. Se crean barrios en un santiamén o se vuelan en un instante con unos cartuchos de dinamita. Los ingleses, mejor resguardados, forman rancho aparte en Bella-Vista, allí donde no llega la acción corrosiva de las chimeneas. Habitan sus hotelitos, separados por pinchos y vallas, de la zona indígena. Hay una iglesia para los fervores religiosos de la población obrera. Y sus casinejos, donde se murmura en voz baja, pero cuyo funcionamiento está más que intervenido por los caballeros de la fortaleza gris. Unos almacenes—"made in England"—subvienen a las necesidades nutritivas y suntuarias de los pobladores. El ferrocarril que les transporta a Huelva es el mismo que lleva el mineral, y como los domingos se interrumpe el tráfico, los pobladores se quedan sin correo. Así se dispone desde la atalaya desde tiempo inmemorial. Con platos y con tapas, oyendo una "soleá" y a la vera de una guitarra, ya es sabido que no protesta nadie.

Los chimeneas, con sus densos y pajizos humos, continuarán envenenando el subsuelo, pelando los cerros, matando los jardines y haciendo, de un oasis, una terrible paramera dantesca. "Lasciate ogni speranza", amigos, desde el poblado de los Madroños hasta dar vista, por el otro lado del valle, a Zalamea la Real, blanca y pulcra como una paloma, con sus buertos, y sus rejas, y sus portales blanqueados, y su torre de azulejos y ladrillos. Hasta entonces no se acaba de salir del infierno y allí se ovida—una vez pasado Campiello—la obsesión de la

Nuestras presidentas



Con la suprema elegancia de la "toilette, netamente española, Mari-Pepa Mendizábal Solana, luce esplendorosamente toda la belleza y distinción de su rostro y de su figura

atalaya, destacándose sobre los almacenes y las escuelas...

Andalucía torna, camino de Valverde, a recobrar su graciosa fisonomía, perdida en toda la cuenca minera, acaso por las duras necesidades de la realidad. Yo conservaré siempre un regusto agrio y desagradable de esta excursión hecha un poco de sorpresa, a la que debo una triste visión inolvidable, que no está en ninguna cosa concreta, pero que irradia de todas ellas, constante y abundantemente.

José SÁNCHEZ ROJAS (Prohibida la reproducción).

Un recuerdo emocionante

Con el anterior título publicamos nuestro querido colega "Patria Nueva", de Vinaroz, el siguiente bello artículo:

"Los círculos republicanos de Alicante han adoptado el unánime acuerdo de colocar un retrato de Carlos Esplá, en sitio de honor. EL LUCHADOR órgano de la izquierda dedicará un número extraordinario. Homenaje sincero y emotivo, justo, singular.

No es frecuente, en esta época precisamente, en que cualquier mascarón se organiza un homenaje, que se reconozca la valía y esfuerzo de un joven de avanzadas. Y sobre todo en su propia ciudad.

Un joven, aunque sus méritos sean notorios, como lo son, y muy grandes los de Carlos Esplá, a las gentes no les merece admiración, si siquiera respeto. El talento y el trabajo, y el sacrificio, y la firmeza en el servicio de los ideales, no parecen a los buenos españoles cosa admirable. Son más propias y prontas, las gentes de este país, a reverenciar a un farsamón forrado de oro, a un personaje henchido de vanidad, o a un cacique que tiene su injusto poderío en la maldad o en la violencia. Pero, un joven, no; no merece la pena, y no debe tratamiento de excepción

para las buenas gentes. Y menos, repetimos, en su ciudad; por que la pasión española es la envidia. La envidia que está flaca, porque nuerde y no come, como dijera Quevedo.

Por eso, el acuerdo adoptado por los republicanos de Alicante, nos llena de satisfacción. Nuestros correligionarios han comprendido que los homenajes no deben dejarse para los viejos solamente.

Los homenajes son una muestra de gratitud al que se sacrifica, o nos guía, o nos sirve, con desinterés, noblemente; y la gratitud estimula, y al bueno lo hace mejor, y al entusiasta le acrecienta la fe, y al luchador lo torna más árido, y al que cultiva la inteligencia lo vuelve más estudioso. Los homenajes injustos rebajan al pueblo que los tributa, por que los motiva la adulación. Los reconocimientos de méritos, ennoblece al público que los aplaude y al hombre que los ha merecido.

Y Carlos Esplá merece el recuerdo emocionante de los republicanos alicantinos. Esplá es un republicano ejemplar; austeridad, valor, firmeza, talento. Aún nos recuerda nuestro Director Alvar Pascual Leone, íntimo y fraterno amigo de Carlos Esplá, la fundación de EL LUCHADOR, a cuya redacción primera los dos pertenecieron, y en la que Esplá era el alma, aún nos recuerda con emoción la fundación, hace unos diez y ocho años, de la Juventud republicana, de la que surgió potente el Partido de Alicante, dirigido por un numeroso y brillante estamento mayor de intelectuales, ejemplo victorioso de pureza ideal.

"Patria nueva"—que cuenta desde que inició su publicación con la colaboración de Carlos Esplá—se adhiere al homenaje que se tributa al gran periodista republicano, con cariño y admiración sincera.

Agradecemos mucho la adhesión de "Patria Nueva", esforzado y tenaz fomentador de nuestros ideales.

DIVULGACION

Matapsiquia y Mediumnidad

La mediumnidad no es un don providencial ni una propiedad anormal, sino simplemente una facultad orgánica, un estado fisiológico que se "presenta en todos los seres"; pero que no está muy desarrollado más que en algunos. El hombre puede conocerse a sí mismo y a sus semejantes; ¿por qué ha de vedársele el conocimiento de la gran humanidad del espacio? De aquí el que todos los hombres sean médiums, ya de manera consciente o bien inconscientemente.

En general, los médicos y los psicólogos experimentan con sujetos procedentes de los hospitales y de los manicómos, por lo que consideran a los médiums como histéricos, neuróticos, o enfermos, y sacan deducciones de orden general, de observaciones hechas en condiciones defectuosas. Algunos consideran la mediumnidad como una tara; pero diagnósticos tan célebres como erróneos demuestran que la ciencia médica no es infalible.

Myers decía del médium Thomson: "Sus trances son tan naturales como el sueño ordinario, y el mismo interesado cree que con gran eficacia han contribuido al restablecimiento de su salud." El profesor Flournoy comprueba idéntico resultado en Elena Smith: "Su salud no ha sufrido ninguna alteración por el uso de las facultades psíquicas; encuentra, al contrario, un poderoso auxiliar para el cumplimiento de su cotidiano trabajo. Las mismas observaciones se hicieron respecto a Mme. Piner. El conocido médium y médico inglés Colville también lo confirma, diciendo: «Después de 25 años de labor continuada puedo, sin reticencia agregar mi testimonio respecto a los saludables efectos que la práctica de la mediumnidad me ha proporcionado.»

Ciertos experimentadores quieren usar de los médiums a la manera del niño que rompe el juguete para ver lo que oculta en su interior, y, naturalmente, como el cal social el próximo viernes día 1 de Junio a las diez y media de la noche, para tratar asuntos de capital importancia. Los asuntos a tratar quedan expuestos en el tablón de anuncios de la Sociedad.

Se ruega encarecidamente la puntual asistencia. La Directiva.

Nota.—No se convoca individualmente por carecer de tiempo para ello.

SOCIEDAD "ORFEDON ALICANTE."

Se convoca a todos los señores socios a la Junta General extraordinaria que se celebrará en el local social el próximo viernes día 1 de Junio a las diez y media de la noche, para tratar asuntos de capital importancia.

Se ruega encarecidamente la puntual asistencia.

La Directiva.

Nota.—No se convoca individualmente por carecer de tiempo para ello.

Comentarios

La política de los canales

¿Se quiere una prueba más de que la política de los canales es la que ha determinado la tensión existente entre Nicaragua y los Estados Unidos? Pues ahí está la circular mandada por el senador republicano mister Edge y los miembros de la Comisión del canal interoceánico a los magistrados del Congreso

yanqui comunicándoles que se ha destinado un primer crédito de doscientos cincuenta mil dólares para proceder inmediatamente al trazado del canal de San Juan.

Sabido es que éste abrevia en mil millas la ruta entre el Atlántico y el Pacífico, y esta es una de las razones, y no de las de menos peso, que aconsejan su construcción.

Pero hay otros motivos que elevan a necesidad la utilidad.

El canal de Panamá sufre hace años de congestión, y no hay más remedio que ensancharlo, aún abriendo la ruta marítima de Nicaragua.

Desde 1915 ha aumentado el tráfico por Panamá en un 500 por 100. Y se calcula que en quince años habrá el canal rebasado el límite máximo de saturación.

Para esa fecha el canal de San Juan ha de estar listo, pues.

Con el fin de empezar cuanto antes las obras, Washington arrancó un tratado a Nicaragua por el que se le hacía a aquél la concesión de la zona por donde se calcula que ha de pasar la nueva vía interoceánica.

Ese acuerdo lo firmaron con la Casa Blanca los conservadores nicaragüenses.

Pero los liberales siempre han creído que dicha concesión era atentatoria a la soberanía del país y han invitado al Gobierno repetidas veces a denunciar ese tratado.

No se les hizo caso nunca y se han visto en la dura necesidad de defender la independencia de la nación con las armas en la mano.

Es por esa causa sagrada de la independencia de su patria por la que lucha Sandino.

No quieren éste y sus parciales que Nicaragua, como Panamá y como tantas otras Repúblicas de América, se convierta en una caricatura de nación, en una factoría y dependencia comercial de Wall Street.

¿Hay nada más justo?

De Alcoy

Visita a unas excavaciones arqueológicas

El domingo último estuvo en Alcoy el culto arqueólogo don Isidro Ballester, director del Museo Arqueológico regional recientemente fundado por la Diputación provincial de Valencia.

El viaje del señor Ballester ha tenido por objeto inspeccionar las excavaciones que el señor Ponsell viene efectuando por cuenta de aquella Diputación en terrenos de la casa de campo denominada "Mas de Menente", lo cual llevó a cabo el mismo domingo, acordando después de la visita que se prosigan los trabajos iniciados hasta el esclarecimiento de algunos extremos que aún no ha sido posible precisar. Una vez hechas estas comprobaciones se procederá a levantar el plano de aquel poblado prehistórico por los elementos de servicio e vías y obras de dicha corporación.

Asimismo el señor Ballester, acompañado del señor Ponsell y de don Ricardo Moltó y aprovechando su estancia en esta ciudad, se trasladó el domingo por la tarde al inmediato pueblo de Torremanzanas, donde visitó la necrópolis situada en la "Lloma de la Barsella", donde continúan realizándose trabajos de excavación bajo la dirección del señor cura de la indicada villa don José Belda.

El señor Ballester ha regresado a Valencia altamente satisfecho del curso de los expresados trabajos y apreciado en su valía el entusiasmo que los nombrados señores y otros exploradores de esta localidad ponen en los trabajos que vienen realizando.

Gran Hotel Samper AMERICAN BAR

Municipalidades La sesión de hoy

Presidida por el Alcalde señor Suárez-Llanos, esta mañana celebró sesión ordinaria la comisión municipal permanente.

Se aprobó el acta. Queda enterado el Consejo del nombramiento de concejal a favor del teniente coronel don Enrique Robles Tegeo.

Del monumento a Costa

Se dió lectura a una circular del Ayuntamiento de Graus, solicitando de nuestra Corporación, una subvención para el monumento que aquella población se propone elevar al insigne hombre.

Con sensible frialdad el asunto se envió a la comisión de Hacienda.

De "los fogueres,"

Pasó al pleno una solicitud de creación, por nuestro Ayuntamiento, de tres premios para las "fogueres," más artísticas y mejor presentadas.

Varios

Se concede un mes de licencia, por motivos de salud a don Angel P. Devesa, médico de la Beneficencia municipal.

Fueron aprobados todos los expedientes de obras presentadas, así como los de instalaciones industriales.

Se estimó el expediente de adquisición de una parcela y construcción de un panteón en el Cementerio municipal, suscrito por don Manuel Gómez.

Fueron autorizados el abono de los gastos de entierro de un antiguo obrero municipal y una subvención de 100 pesetas al vecindario de Tàngel para sus próximos festejos.

Una reforma

Fué aprobada por la comisión la iniciativa del señor Alcalde de pintar nuevamente el kiosco de la música, sito en la Esplanada.

Se abre un concurso que, por necesidad perentoria de la obra, será cerrado el día 5 del mes próximo.

Y sin más digno de mención se levantó la sesión.

E. Ch. C.

Toros y toreros

Llegaron los de Aleas, para que los veas!

Esto es: llegaron los novillos, verdaderos toros, antes de Aleas para que hoy los veas, tú lector hoy, que merced a la escrupulosidad del ganadero don José García, actual propietario de esta vacada, la divisa encarnada y caña ha quedado a la altura de la primera, entre las mejores.

Díganlo sinó la serie de éxitos continuados obtenidos por esas plazas y el clamoroso y muy significativo, que no de ahora, sino de hace algunas temporadas, obtuvo en Madrid en competencia con otras divisas de reputada fama. Un toro de Aleas, de los de don Pepe, fué el mejor de los corridos en aquella temporada.

Esta tarde, cuando EL LUCHADOR esté en la calle, se desencajarán los seis bureros que han de ser lidiados en nuestra mezquita el domingo y que responden a las siguientes señas:

- Núm. 12 "Campesino.. Castaño.
- " 38 "Cumplido.. Negrolistón.
- " 44 "Ibarreño.. Negro.
- " 60 "Rasposo.. idem.
- " 61 "Traidor.. idem.
- " 62 "Ardillo.. idem.

Dos días antes del encierro "Campesino," hirió una jaca de uno de los mayores de la vacada.

En la madrugada del domingo fueron conducidos desde Colmenar Viejo al encierro de Oroño en Torrelodones, los seis "pavos" para la corrida alicantina. Y fué "Cumplido," el negro listón de que hablabamos el lunes, el que arremetió contra la jaca del mayoral, dejándola muerta y salvándose éste, por piés.

El mayoral, con quien tuvo "Cumplido," un idem, tan poco grato, ha venido al cuidado de los novillos. Se llama Manuel Bartolomé y hemos estado conversando con él.

Es un toro,—nos dice Manolo—que se arranca muchas veces de largo, pero siempre librábamos la arrancada y le hacíamos volver. Menos el domingo, que hube de encerrarme en un cercado y así pude librar yo la "pelleja," saliendo por piés del embite.

—¿Usted cree?... —Yo no tengo preferencias. "Cumplido," tiene buena nota. "Campesino," también. Todos me gustan.

Esta tarde veremos el desencajamiento y el domingo hablaremos, ¿no?

EL DE TANDA

EMPLEADO

contable y taquígrafo, con varios años de práctica e inmejorables referencias, ofrécese. Informarán en esta Redacción.

Movimiento del puerto

Buques entrados y despachados en el día de hoy ENTRADOS

Paulina, español, de Bilbao y Cartagena con carga general.

Cabo San Vicente, español, de Marsella y Sgunto con carga general.

Cabo Palos, español, de Valencia con carga en tránsito.

Lázaro, español, de Río Martín y Ceuta con piperío vacío.

DESPACHADOS

Villareal, español, para Barcelona directo con carga general y pasaje.

Paulina, español, para Valencia y Barcelona con carga general.

Cabo San Vicente, español, para Cartagena y escalas hasta Bilbao con carga general.

Cabo Palos, español, para Málaga, Cádiz, Santos, Montevideo y Buenos Aires con carga general y pasaje.

Pleitos y causas

En la Audiencia

Señalamientos para mañana:

Vista de una causa por lesiones contra Antonio García Cremades, procedente del Juzgado de Novelda.

Abogado, señor Abenza; Procurador, señor Izquierdo.

Otra por hurto, contra Simón Pajés y dos más, procedente del Juzgado del Norte de la Capital.

Abogado, señor Antón; Procurador, señor Alamo.

En el juicio por tenencia de armas, contra Andrés García Prieto y Francisco Lozano Moya se han conformado los procesados con la pena de un mes y un día de arresto y cien pesetas de multa que les pedía el Fiscal.

En 13 de Febrero de 1927, el tren número 4 de la línea de Estratégicos arrolló a un carro en el paso a nivel del kilómetro 22, causándole daños que fueron tasados en 2800 pesetas y lesiones al carretero que tardaron en curar doce días.

Se formuló querrela contra el maquinista Andrés Gavilá Frenol el cual fué procesado.

A pesar del procesamiento, el Fiscal estimó que los hechos no eran constitutivos de delito, porque se avisó por el maquinista la llegada del tren a dicho paso a nivel, siendo lo ocurrido un caso fortuito.

El querellante sostuvo su acción pero hoy no ha comparecido a mantenerla en el juicio oral, por lo que el Fiscal ha pedido la absolución del procesado y la condena en costas para el querellante.

El juicio quedó para sentencia, que como es consiguiente, será absoluta.

TITO LIVIO

Lea V. EL LUCHADOR

Los cines

CENTRAL-CINEMA

Estreno de la interesante película "Corazón de oro," por la bellísima Marion Nixon.

El viernes estreno de la super-Paramout "La trivialidad de una dama, creación de los conocidos astros Pola Negri, Rod la Rocque y Adolphe Menjón.

MONUMENTAL

La divertida comedia de hilaridad continua "Párese, mire y escuche" por el célebre cómico Larry Semon (Tomasin).

Los empleados municipales

En el correo expreso de hoy, marchan a Toledo, en representación de la Asociación de empleados y obreros municipales de Alicante, los señores don Carmelo Simón, don Eduardo Irlés y don Miguel Perales, quienes asistirán al Congreso de la Federación de Empleados municipales que se inaugurará mañana en dicha capital toledana.

Cartera de Sociedad

En Marsella, donde reside, ha dado a luz felizmente un niño, doña Eugenia Rodes Fajardo, esposa del comerciante de aquella plaza don Francisco Bañón.

—Para don Isidro Serna Bernal, administrador de correos de Callosa de Segura, ha sido pedida la mano de la señorita María Luisa Muñoz Buades, hermana de don Francisco.

—Ha dado a luz una hermosa niña, la señora doña Rosario Campos, esposa de don Julio Recio.

—Los próximos días 5 y 6 de junio atenderá a su consulta en Alicante, en su Clínica, Alfonso el Sabio, número 7, 1.º, el doctor don Juan Santa Olalla, médico jefe del Sanatorio Esquedo, de Madrid.

—Tras brillantísimos exámenes, ha aprobado con excelentes notas, el primer año de la carrera de Comercio, el estudioso joven don Rafael Samper, hijo de nuestro querido correligionario señor Samper Inglada.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo, el culto abogado y periodista alcoyano, don César Puig.

—Regresó a Barcelona, la distinguida señora doña Francisca Vicent de Barbie.

Lea V. EL LUCHADOR

CENTRAL CINEMA

HOY

Corazones de oro

BODEGAS

Tubos y Mangas de goma y de goma y lona. —Espirales.—Anhidrido sulfuroso.—Acido tartárico.—Metabisulfito.—Fosfato amónico. Pintura negra para hierros.—Pintura para bocoyes.—Mangas y Mangotes

Desiderio Reig

BAILÉN, 8 y 10 ALCANTE

Escuela Modelo EDUCACION EVANGÉLICA

CALDERÓN DE LA BARCA, 26, 28 y 30, JUAN DE HERRERA, 4 La ESCUELA MODELO fundada hace más de treinta años ha alcanzado la mayor matrícula de las Escuelas de Alicante Edificios propios, especialmente construidos para colegios:— Grandes patios para esparcimiento de los alumnos:— Profesorado numeroso y competente:— Clases al aire libre. FRANCÉS:— DIBUJO:— MÚSICA:— GIMNASIA Museo. Biblioteca escolar. Gabinete de Física CLASES GRADUADAS PARA NIÑAS Y NIÑOS

Belleza y Calidad en el Nuevo Whippet Perfeccionado



4 frenos amplios y potentes. Puede detenerse el coche dentro de 15 metros viajando a 60 kms. por hora. Lubricación a presión. El único coche liviano con cigüeñal perforado para lubricar a presión los cojinetes de bancada, de las bielas y del eje generador. Volante de dirección ajustable. Esto permite que el volante se suba o baje a la altura que más convenga al conductor. Mas velocidad. La superioridad del Whippet también se evidencia en su mayor velocidad, segura en todo momento. Desarrolla ahora de 90 a 100 kilómetros por hora. Mayor economía de nafta. Ensayos efectuados, demuestran que el Whippet rinde de 12 a 13 km. por litro de nafta. No se conoce todavía ningún coche que haya ido más lejos que el Whippet con un solo litro de nafta. Mayor pique. El pique del Whippet, de 30 a 50 kms. en 11 1/2 segundos reporta una gran ventaja en el tráfico y aleja los peligros. Cadena de distribución silenciosa. Igual a la que se emplea en los automóviles mas costosos. Otras características más importantes. Cjinetes de bancada, tipo Chadwick intercambiables, embrague con un solo disco, generador propulsado por cadena silenciosa bielas más largas, caja diferencial tipo banjo semifluyente.

VENTA MORA FERRETERIA ALCANTE

SUCESOS

Agresión José Sevilla, es un individuo previsor. Lo demuestra el hecho siguiente: José, tenía que dar unos manporros a Andrés Vicedo y para llevar a cabo su propósito, lo esperó en las proximidades del nuevo Hospital (el "pobre, no sabía que allí aún no hay "ná") y "consumó, su delito. Total unas erosiones en la nariz que en vez de ser curadas en el hospital, lo fueron en la Casa de Socorro y Vicedo, después de contar lo ocurrido se fué a Agost, en donde reside,

Con "miras, al "gordo, Al vecino de San Vicente del Raspeig, Vicente Guizarro Lillo, se le ha perdido un décimo de la Lotería Nacional, número 24.060 del sorteo correspondiente al próximo día primero de Junio. Como "pu diera ser el Gordo, Guizarro, ha dado cuenta al juzgado, de lo que ha ocurrido.

Dos camareras que riñen Las camareras del café "La Marina, llamadas Anita Palomino Velasco, e Isabel Delgado, dieron "concierto, fuera de abono en la Avenida de Méndez Núñez.

No se conformaron con el escándalo y completaron el "programa, con una rifa que resultó re gocijante para los transeuntes pero no para los "disgustaos, (como les llaman en Madrid a los de Seguridad) que las hicieran pasar a la Comisaría de Vigilancia, en donde expusieron los motivos de tienen para proceder como lo hicieron.

Dr. Francisco Santa Olalla Esquerdo Clínica: Gerona 4.-De 11 a 2 Rayos X: Radioscopia y Radiografía Avisos en su domicilio: Alfonso el Sabio, 7, 1.º

Deportivas

Balompíe

El futbol en la Olimpiada Italia, 4; Francia, 3

Amsterdam, (radio).—Ayer tarde jugose el partido del torneo Olímpico, entre franceses e italianos, venciendo estos después de un reñido encuentro.

Comenzó el encuentro y dominan los franceses netamente, pero no se amilanan por esto los italianos, reaccionando prontamente, consiguiendo antes de terminar la primera parte, que el marcador apuntara un empate a 2 tantos terminando con este resultado este primer tiempo.

Reanudado el juego los italianos están dominando pero los franceses quieren conseguir la victoria a toda costa y marcan de nuevo un goal, pero sus contrarios muy bien resguardados por los dos tanto mas que han logrado hacer, se contentan con nivelar el juego y aguantar este tanteo hasta terminar el encuentro

La victoria de Italia ha sido merecida pues ha jugado bien siendo

justo el resultado obtenido de 4 a 3 su favos.

Portugal, 2; Yugoslavia, 1 Amsterdam, (radio).—Celebrose tambien ayer tarde este partido del torneo olimpico, en el que el juego sucio domina haciendo necesidad de expulsar del campo de juego a cuatro jugadores.

Tras este partido los portugueses quedan clasificados para los cuartos de final:

El partido durante el primer tiempo se jugó con bastante nobleza terminando la primera parte con un empate a un tanto.

En la segunda parte el juego ha sido sucio y violento teniendo necesidad el árbitro de expulsar a dos jugadores de cada equipo.

Faltando tan solo un minuto escaso para terminar el encuentro los portugueses marcan el goal de la victoria. Terminando el partido con la victoria del equipo representativo de Portugal por 2 a 1 a su favor.

Ha sido designado para arbitrar el encuentro entre España-Méjico, el árbitro italiano Gama.

La verdad de lo ocurrido Amsterdam, (radio).—Las noticias publicadas por la prensa respecto a los desórdenes habidos con motivo de la escasez de localidades para presenciar el partido de futbol entre los equipos Uruguay y Holanda han sido bastante exageradas.

Lo sucedido fué lo siguiente: Cuando se terminaron los billetes las numerosas personas que formaban cola manifestaron su protesta, promoviéndose ligeros incidentes, hasta que intervino la policia contra los protestantes, resultando solamente un herido, pero leve, que pasó a su domicilio por su propio pie.

Resultado de un sorteo Amsterdam, (radio).—El resultado del sorteo de cuartos de final ha sido el siguiente: Alemania contra el vencedor de Holanda-Uruguay. Bélgica contra Argentina. Italia contra el vencedor de España-Méjico. Portugal contra Egipto.

Argentina 11-Estados Unidos 2

Amsterdam, (radio).—El equipo argentino de futbol ha logrado dominar completamente al de los Estados Unidos.

En el primer tiempo los argentinos marcaron cuatro tantos.

En la segunda parte, Argentina jugó como quiso, haciendo una gran exhibición.

Terminó el encuentro con la victoria para la Argentina, por 11 a 2.

Cuadro de clasificación Amsterdam, (radio).—El cuadro de clasificación de hockey es el siguiente:

Campeón olimpico: India Británica (vencedor de Dinamarca por 5 a 0, de Bélgica por 9 a 0, de Austria por 6 a 0, de Suiza por 6 a 0 y de Holanda por 3 a 0).

Segundo: Holanda (vencedor de

Alemania por 2 a 1, de Francia por 5 a 0, empatado con España 1 a 1 y vencido por India por 0 a 3).

Tercero: Alemania (vencedor de Francia por 2 a 0, de España por 5 a 1, de Bélgica por 3 a 0 y vencido por Holanda por 1 a 2).

Bélgica: Tres victorias y dos derrotas.

Dinamarca: Dos victorias y dos derrotas.

Francia: Una victoria y dos derrotas.

Suiza: Una victoria y tres derrotas.

España: Un empate y dos derrotas.

Austria: Cuatro derrotas.



Colisión entre policias y estudiantes 24 heridos y 50 detenciones

Belgrado, (radio).—Al intentar los estudiantes realizar una manifestación antibávara, la policia trató de disolverles, entablándose una colisión de la que resultaron tres policias heridos y 24 estudiantes. Se hicieron 50 detenciones.

Al jugador Platko, le van a rendir un homenaje y le regalarán una ficha y 25.000 pesetas

Barcelona, (teléfono).—El día de Corpus se celebrará un partido de futbol en honor de Platko, por su valiente actuación en los partidos de Santander.

En este acto se le entregará la renovación de su ficha y la cantidad de 25.000 pesetas.

¿Apareció el dirigible "Italia,?"

Oslo, (radio).—Parece ser que el dirigible "Italia, ha aterrizado en la isla de Amsterdam.

Si la noticia se confirmara, no habrá que temer por la vida de los aviadores, ya que éstos llevan víveres para poder mantenerse por espacio de mas de un mes.

Se está organizando una expedición para ir en busca del dirigible "Italia,.

Lea V. EL LUCHADOR

25 millones para el Ebro

Madrid, (teléfono).—Han sido estudiadas las condiciones de una emisión próxima a realizar por la Confederación Hidrográfica del Ebro de 25 millones de pesetas para hacer frente al desarrollo de las obras en curso, que forman parte del plan encomendado a dicha Confederación.

Suicidio en Villajoyosa

Ha puesto fin a su existencia, arrojándose a un pozo de la fábrica de cerámica "Robella, la vecina de Orqueta, María Linares Sellés, de 58 años de edad, viuda.

Tomó tan fatal resolución, a consecuencia de reiterados disgustos familiares.

Intervino el Juzgado que ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial.

Ortega y Gasset, dará conferencias en Buenos Aires

Buenos Aires, (radio).—Don Jesús Ortega Gasset, ha sido invitado por la Sociedad Amigos del Arte, para dar en Buenos Aires una serie de conferencias.

El señor Ortega vendrá a Buenos Aires a fines de junio próximo y dará nueve conferencias.

El atropello de ayer por la noche

El automóvil matrícula A. 3.712 que conducía el chauffer, José Navarro Javaloyes, de 21 años, atropelló en la plaza de la Reina Victoria, a la niña de 12 años Concepción López Terol, natural de Monforte del Cid.

Conducida a la Casa de Socorro, los facultativos de guardia le apreciaron diversas heridas en la región occipital y erosiones en la cara y muslo izquierdo que fueron calificadas de pronóstico reservado.

Del suceso se dió cuenta al Juzgado de Instrucción.

La cuñada y el hermano de Mussolini

Resultan heridos a consecuencia de un vuelco

Cesena (Italia), (radio).—Arnald Mussolini, director de "Il Popolo d' Italia, hermano del Duce, que viajaba en automóvil, resultó herido a causa de un accidente automovilista.

La esposa de aquél, que le acompañaba, también resultó con una clavícula fracturada.

Una señora que irá volando desde Nueva-York a Berlín

Y que no piensa hacer escalas

Nueva York, (radio).—La señora Rosche, de nacionalidad alemana, ha anunciado que va a realizar el vuelo Nueva York-Berlín, sin escalas.

La fecha señalada es después del 10 del próximo Junio.

Efectuará el indicado recorrido acompañada de un piloto y otra persona a bordo del monoplano "Bellanca", de 220 H. P.

Ante la conferencia internacional del Trabajo

Madrid, (teléfono).—En el Consejo de anoche se acordó que el ministro de Trabajo, señor Aunós, marche a Ginebra representando al Gobierno español para asistir a la celebración de la Conferencia internacional del Trabajo.

No se tienen noticias del "Jesús del Gran Poder,,

Pero ello, no quiere decir que le haya ocurrido algún incidente desagradable

Momentos de ansiedad

Madrid, (teléfono).—Durante toda la mañana de hoy, ha reinado gran ansiedad por conocer noticias relacionadas con el vuelo del "Jesús del Gran Poder,, en el que viajan los aviadores Jiménez e Iglesias.

Numeroso público se estacionó ante el Aero Club y redacciones de los periódicos en donde ninguna noticia se tenía.

Pidiendo noticias

Madrid, (teléfono).—A las tres y media de la tarde de hoy, se ignoraban detalles del vuelo del "Jesús del Gran Poder,,. Ello no quiere decir que le pueda haber ocurrido algo desagradable, pues hay que tener presente el difícil funcionamiento de la T. S. H. del aparato.

Se avisó a la potentísima estación de T. S. H. de Carabanchel, para ver si se conseguía alguna noticia.

El resultado ha sido negativo. La Compañía Internacional de T. S. H. tampoco sabía una palabra.

La madre de Iglesias

Ferrol, (teléfono).—La madre del aviador Iglesias, que reside en esta capital, recibió a última hora de ayer un despacho de su hijo, diciéndole que a su regreso del viaje por Oriente, pasará a abrazarla.

Reunión del Patronato de la habitación

Barcelona, (teléfono).—Presidido por el gobernador, se ha reunido el Comité ejecutivo del Patronato de la habitación.

Se ha dado cuenta de que han sido comprados tres lotes de terrenos y que el día primero del próximo mes de Junio se celebrará la inauguración de las obras para la desaparición de las barracas, comenzando en la carretera del Port la construcción del primer grupo de viviendas baratas.

Dos noticias

Madrid, (teléfono).—La "Gaceta" anuncia a oposiciones para cubrir 15 plazas de alumnos alféreses, en la Academia de Sanidad Militar.

—Madrid, (teléfono).—Se ha recibido un despacho de Londres, dando cuenta de que el accidente ocurrido al señor Cierva, carece de toda importancia.

Ossorio y Gallardo y la reforma del C. Civil

Gijón, (teléfono).—El señor Ossorio y Gallardo, ha dado hoy una conferencia diciendo que debe aplazarse la reforma del Código Civil, en lo que respecta a los problemas de la mujer, pues ahora no es el tiempo más apropiado para abordarlos.

Los profesores de la Filarmónica, sufren un serio accidente

Sevilla, (teléfono).—Esta mañana ha ocurrido un serio accidente automovilista.

Un automóvil, en el que viajaban los profesores de la orquesta Filarmónica, chocó contra un árbol, resultando un muerto y tres heridos graves.

Abelardo Chápuli G. Ián Comisiones y Tránsitos Alquiler de Bueyes vaelos

Los paisanos de Iglesias

Ferrol, (teléfono).—En esta capital, ha causado tanta o más expectación que en Sevilla, el vuelo del "Jesús del Gran Poder,, ya que, el aviador Iglesias, es natural de esta.

Las redacciones de los periódicos se ven visitadísimas por nutridos grupos de mujeres y hombres, ansiosos de conocer noticias.

Hasta ahora no se sabe nada pero ello no es de extrañar, debido al deficiente funcionamiento del aparato de T. S. H. del aparato.

Instalación de estaciones

Madrid, (teléfono).—El gobierno inglés, comunica al español que ha dispuesto se instalen en territorio indio estaciones radiotelegráficas en trayectos de mil en mil metros para recoger cuantas noticias se relacionen con el «Jesús del Gran Poder».

El tiempo

Madrid, (teléfono).—Las noticias facilitadas por el Observatorio dicen que el tiempo ha sido inmejorable estos días pasados pero ayer varió, sin que esto quiera decir que sea malo.

Mañana en Bombay

Madrid, (teléfono).—Radiogramas recibidos dan cuenta de que visibilidad en la India es perfecta. Se cree que de no ocurrir ningún contratiempo, mañana temprano llegará a Bombay, el "Jesús del Gran Poder,,

La hora para el trabajo en los puertos

Barcelona, (teléfono).—Esta tarde, una comisión de obreros del puerto, ha visitado al gobernador para exponerle el problema del horario del trabajo.

Este asunto interesa a los obreros de todos los puertos de España.

Inundaciones primavéales

Quebec, (radio).—Dicen de Chicontri que el nivel del lago San Juan ha experimentado una elevación tan considerable, que se ha desbordado inundando una extensión de terreno de muchas leguas.

Como el caudal de aguas aumenta, se teme que la inundación crezca.

Los efectos de la inundación alcanzan a muchos pueblos.

Hasta ahora no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

Como es natural, las comunicaciones han quedado interceptadas.

El Secretario del Juzgado Municipal de Elda

Nuestro antiguo y querido amigo don Luis Guirao Cañada, nos participa en atento B. L. M. haber tomado posesión de su cargo de Secretario del Juzgado Municipal de Elda.

Agradecemos la deferencia y reciprocamos gustosamente sus ofrecimientos.

Se vende

un coche Renault 6 HP., tres asientos, en inmejorable estado y a toda prueba; y una máquina de escribir "Smith Premier,, casi nueva.

Razón: Pablo Iglesias, número 97, 1.º, 1.º

Lea V. EL LUCHADOR

DESTILERIA DE VINOS Y COÑAC EMILIO J. ESCAT (S. A.) BARCELONA ABSENTA ESCAT AMER ESCAT COÑAC ESCAT Aperitivos : Anisados : Licores finos : Rons : Coñacs embotellados y a granel VENTAS MAYOR Y DETALL Sucursal de Alicante, López Torregrosa 8 (antes Liorna)

